

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José, Jueves 15 de enero de 1903.

NUMERO 371



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
 O—DE—O
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Desde el 1° de Novbre
TRASLADÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Propiedades Especiales.

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de propiedades especiales y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

absoluta
eficacia

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, dentición difícil y crecimiento rápido, le han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéficos atributos el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que merced á ella han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsen las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

De venta en todas partes.
 SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

SA

Tipografía El Derecho.

JOSÉ ZUÑIGA S.

Uno de los pocos sombrereros del país, ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Frente á don Juan Paniagua.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Editor
Ricardo Coto Fernández
Administrador
Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 66.

EL DERECHO

"EL DERECHO"

Nació con aquella salvadora protesta cuyo eco aún repercute en los lejanos horizontes de la Patria, y ha sido el emisario del pensamiento republicano.

La juventud entusiasta e independiente ha encontrado en "El Derecho" su diapasón: sus gritos de alegría, sus voces de aliento, sus protestas, sus exclamaciones de dolor; todas esas naturales manifestaciones de la vida del ciudadano, han sido reforzadas por él.

El ha llevado esa alegría, esa protesta, esa queja, al último rincón de Costa Rica, y Costa Rica entera se ha estremecido de alegría, de indignación ó de dolor cuando la voz de "El Derecho" se ha dejado oír.

Ha sido el órgano de combate de los hombres honrados.

Ha sido el incesante propagador del credo republicano.

Ha sido la víctima expiatoria de mandarines y de avaros sicofantas.

Ardua ha sido su labor; llena de penalidades su jornada; pero aquí está, de pie, contemplando la fresca verdura de un inmenso campo, en el cual germinan las simientes con tanta perseverancia por él esparcidas y cuidadas; esperará hasta no ver levantarse los tallos de los que serán árboles majestuosos de ramas corpulentas y no pueda tranquilamente sentarse á su sombra refres-

cante, y exclamar como el viajero: "He llegado al fin; esta es la tierra deseada; he cumplido con mi deber."

"El Derecho" seguirá adelante con la obra de regeneración emprendida; en la lucha hermosa del pensamiento, habrá de recoger su recompensa, que no será otra que la satisfacción de quien lucha por una causa justa, de quien lucha por una causa noble, de quien lucha en cumplimiento de un deber.

No le importan los escollos del camino; sabe cuales son y no los teme; seguirá trabajando por el engrandecimiento de Costa Rica y en persecución de ese ideal no podrán detenerlo, ni los ejércitos mercenarios, ni las negras bandadas de buitres.

Hará... y eso es todo.

Café

II

Debido á nuestra pequeñez y á otras causas que apuntaremos, todo se arregla aquí fácilmente á gusto de los monopolizadores.

Con un cable de dos palabras todo el mundo se mete dentro de un zapato, y tiene que aceptar el precio que le quieran pagar por el café en fruta los trusts criollos, mil veces más funestos que los trusts monopolizadores de millones.

Así se realiza la mueca satisfecha de los Mefistófeles del dinero, y el éxodo de los sufridos agricultores, que continúan su vida de esclavos sirviendo siempre á sus señores.

Los gobiernos de los países productores de café que más esfuerzo han hecho en favor de este ramo, son el Brasil, durante el reinado de don Pedro II. Tanto hizo, que lo popularizó en Europa y en los Estados Unidos, de manera asombrosa. De entonces data el ensanche del cultivo de café en las extensas regiones brasileras.

Venezuela también gastó ingentes sumas en dar á conocer en Europa su café.

Guatemala, asimismo ha hecho sus exposiciones de café en el extranjero; y los resultados están á la vista, puesto que el grano de esa procedencia, obtiene precios ventajosos.

Ahora y siempre hemos visto gran interés en este senti-

do en los gobiernos del Salvador: buscan con insistencia nuevos mercados, avisan al público lo que más le conviene en este negocio, y procuran todo género de facilidades.

En comunicación reciente, la Legación de aquella República en París, dice entre otras cosas á su Gobierno:

"Siéndome conocida la importancia del mercado de Amberes para el café, me propuse averiguar sus condiciones generales durante mi reciente estadía en Bélgica; labor en que me ayudó eficazmente el doctor Helmsmoortel, Cónsul de la República en dicho puerto. Como resultado de mi investigación, comunico á Ud. los hechos, bien conocidos de que Amberes es uno de los principales, sino el principal puerto de recepción, depósito y manipuleo de café en el Continente europeo. Pero lo que sí no es generalmente sabido, es que el café de El Salvador es manipulado en los grandes establecimientos que en Amberes existen para despergaminar, limpiar y clasificar el grano, y vendido después como procedente de Moka, á precio mucho más subido.

Me dirigí á una de las casas importadoras de café en solicitud de datos é informes, y he recibido las dos muy importantes comunicaciones que originales incluyo, para que haga Ud. con ellas lo que juzgue más conveniente."

A este respecto recordamos que no hace mucho tiempo fueron vendidas en Nueva York, unas partidas de café de Costa Rica, á un precio fabuloso; y quienes las compraron hicieron todavía un pingüe negocio empacándolo y vendiéndolo como café de Moka!

Ese café había pasado un invierno en Nueva York, estaba de un color pálido y obtuvo el precio de VEINTITRES PESOS ORO AMERICANO por quintal; y después como café de Moka, no sabemos que enormidad.

Pues queremos llamar la atención del Gobierno á este respecto. Mucho puede influir su acción en favor de este abatido ramo de la agricultura.

Hemos hablado de nuestra pequeñez, y ella autoriza de lleno la ingerencia de la Administración Pública en beneficio de los cafetaleros.

Haga el Gobierno, con decisión por donde se favorezca al agricultor; que la ganancia no sea exclusivamente para el que lo exporta, y

el país reportará en breve las ventajas de esa gestión.

Malhaya la supresión del impuesto de exportación, si este ahora se lo echan á la bolsa los comerciantes, diciéndole al agricultor *nones!!*

Sección Crónica

UNA IDEA LOABLE

Un comerciante, de los del alto comercio, se expresaba así delante de nosotros:

Las Compañías de Agencias que reclamaron al Ferrocarril por pago indebido, aunque los tribunales declararon que existía el pago indebido, la verdad es que ellas no habían perdido nada, pues lo que el Ferrocarril pudiera haberles cobrado de más ellas —las compañías reclamantes— nos lo cobraron á nosotros,

Las Compañías triunfantes por fallo definitivo, nos devolvieron á nosotros los comerciantes,—lo que el Ferrocarril les devuelva por el pago indebido; pero la verdad es que por nosotros los comerciantes, aunque exista declarado el pago indebido, no habíamos perdido nada, pues lo que nosotros pagamos á las Compañías de más, lo cobramos al consumidor que real y únicamente ha sido y continuará siendo el único perdidoso en el negocio.

El solo que pudiera haber tenido personalidad para hacer el reclamo hubiera sido el público consumidor, el único *paganini*, el único perjudicado, pues tanto las Compañías como nosotros los comerciantes, estábamos ya reembolsados de sobra por el consumidor, por el único que no mete la cuchara en la sopera con que vamos á regalarnos las Compañías de Agencias y nosotros los comerciantes.

La verdad es que lo que ahora nos viene nos cae como llovido del cielo. Esto es un milagro. El Moisés que nos llevó á esa peña es don Cleto González Víquez, para él el triunfo en ese negocio, él que supo descubrir y poner á flor de tierra esa mina, ahora en estos tiempos de crisis.

Bueno, pero ya que ni las Compañías de Agencias ni nosotros los comerciantes habíamos perdido lo que don Cleto halló, lo que había perdido el público consumidor, ¿por qué no procedemos equitativamente? ya que no podemos devolver al consumidor, como honradamente debiéramos hacerlo, lo que cobramos de más, regalemos al Hospicio de Huérfanos las sumas que el Ferrocarril nos ha de devolver. Esta solución es equitativa, es la única equitativa. Y me voy

á proponer la idea al Comercio y á las Compañías.

Y el comerciante, cuyo nombre nos reservamos para mejor oportunidad, salió dispuesto á proponer la idea al gremio. Será acogida esa idea favorablemente? Creemos que sí, pues nos parece honrado y lógico el razonamiento que dejamos apuntado.

Si la idea tiene éxito, don Cleto González Víquez, el iniciador, el inventor del pleito merece que su retrato figure en el Hospicio, pues resulta como llovido del cielo un considerable donativo para el Hospicio.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 12.

CUESTIÓN DE VENEZUELA

BERLÍN, 12.—La última nota del Presidente Castro ha dejado un tanto confundida á ésta Cancillería, pues evita especificar la aceptación de las estipulaciones de los aliados y deja tan indefinida la base del arreglo, como lo dejó en la nota anterior. Solamente conviene con el arbitraje en términos generales. Absolutamente nada ha adelantado el asunto por la nota referida. La Secretaría de Relaciones Exteriores de ésta ha recibido aviso de la Secretaría de Estado de Washington de que ya el embarcó Mr. Bowen con dirección á Estados Unidos. Se espera que Bowen tenga plenos poderes para tratar con las potencias: mientras no llegue á Washington, nada se puede hacer. Hay esperanza de poder arreglar toda la cuestión sin ocurrir al arbitraje del tribunal de La Haya.

CARACAS, 12.—Hubo una gran manifestación de cariño para Bowd de parte de este Gobierno y pueblo, con motivo de su partida para Estados Unidos. El Presidente y su Gabinete le acompañaron hasta la estación. Se fué á la Guaira en tren expreso en compañía de los representantes de España, Francia y Bélgica.

LA GUAIRA, 12.—Hoy se embarcó Mr. Bowen para Estados Unidos á bordo del navío de guerra americano *Dolphin*. Se notó que al pasar este navío por la línea bloqueadora, no fué saludado por los barcos de guerra alemanes ó británicos.

El presunto regicida.

MADRID, 12.—Fieto declara que estuvo encerrado en un manicomio por espacio de un año en Buenos Aires; que el Gobierno argentino le robó centenares de millares de libras esterlinas, y que al entablar causa para hacerse pagar el dinero, fué encarcelado.

En interrogatorio á que fué sometido Fieto, confirma la opinión de que padece de monomanía. Infinidad de telegramas han llegado al Palacio, felicitando al Rey por su salvación. Al disparar Fieto contra el carruaje del Duque de Sotomayor, la Infanta tuvo mucho miedo: S. M. mostró mucha sangre fría y conver-

só con el Gobernador Civil que iba al lado del coche, refiriéndole los pormenores del suceso. Al llegar á Palacio, salió el Rey al balcón, á presenciar las manifestaciones de simpatía del pueblo.

BUENOS AIRES, 12.—El autor de la intentona contra el Rey Alfonso, vivió aquí muchos años. Se llama José Callar Fieto, y es casado con una francesa de apellido Etcheverey. Ella vive aquí todavía, con sus dos hijos. Fieto tuvo varias ocupaciones en esta capital. El año 1899, estando ocupado en calidad de guarda en la empresa de tranvías, cayó de un carro y recibió en la cabeza un golpe que le trastornó. En Marzo de 1900, ingresó en el manicomio de Las Mercedes, de donde salió en Febrero de 1901 y se reunió de nuevo con su familia muy mejorado, padeciendo de vez en cuando de ataques. En uno de ellos, atacó á su mujer. Las personas que lo ocupaban, dicen que siempre se portaba bien. No es socialista ni anarquista. A principios de 1902, volvió á España, dejando aquí á su mujer. Ella, que es una señora respetable, se sorprendió mucho al saber que su marido había atentado contra la vida del Rey Alfonso.

La plaga bubónica.

PANAMÁ, 12.—Hoy fondeó en este puerto el vapor: *Acapulco*, procedente de San Francisco. Por haber tocado en Mazatlán, se le puso en cuarentena. Se ha nombrado una Junta, además del Médico del puerto, para atender al aseo de la población y hacer la visita á los buques.

CORRESPONSALES

OBSERVACIONES

I.

BECA.

En todos los tiempos y épocas y bajo cualquiera administración nacional ó local, siempre hay errores é injusticias que lamentar, y que no deben dejarse sepultadas en el olvido, porque después las consecuencias, que por lo general resultan perjudiciales, son difíciles de reparar; nuestro Municipio de de 1902, dió un paso en falso á vista y paciencia del pueblo comarqueño, sin que halla habido más que una leve protesta en "El Pacífico," dió un paso en falso al no ceñirse al Reglamento de becas. Acuerdo nº 39 del Ejecutivo, al no hacer un estudio sólido y concienzudo de los aspirantes á la beca creada para esta comarca, al no hacer las averiguaciones que el caso exigía y después dar una resolución definitiva que hubiera redundado en provecho de uno de los petentes, pero no, ahí ahí no se oyó la voz de la justicia.

La solicitud de don Arturo Torres, fué desechada, por no pertenecer á la *clase obrera*, intriga y predisposición, pues Arturo, joven de bastante instrucción, de buena conducta y de aspiraciones nobles y elevadas,

no ha reconocido más padre que á un honrado *obrero*, que ha gastado sus fuerzas por dar algún porvenir á su hijo adoptivo, y teniendo los señores Municipales conocimiento de esto, se interpusieron en su camino y negaron á Torres lo que á él por derecho pertenecía, injusticia! Y todo y todo, por qué? Por la intriga! Oh! Puntarenas! Pero todavía es tiempo de que nuestro nuevo Municipio, pida al Ministerio de Fomento, los atestados correspondientes y revise el asunto, asunto de no escasa importancia, porque con ello va la felicidad de uno de los jóvenes que más pueden hacer en pro de los intereses de su pueblo.

Ojalá, y digno de alabanza sería que el señor Ministro tomara cartas en esto y estuviera solícito á apoyar la revisión de los atestados mencionados.

El que esto escribe, no le ligan con Arluro más que lazos de amistad, amistad nacida en las aulas de "El Liceo," donde pude apreciar la dedicación y constancia de su amigo. Conozco su carácter, su franqueza y me tiene suspenso su silencio, y hoy para la reparación de este error, apelo á la integridad de los Sres. Municipales.

UN ARTESANO.

Puntarenas, Enero de 1903.

SECCION NOTICIOSA

Discurso

Hemos visto las columnas de "La República" engalanadas con un hermoso discurso, pronunciado por el señor Director del Liceo de Costa Rica, en el acto de la distribución de certificados á los alumnos; dicho discurso es una verdadera obra literaria, en la cual se encuentran hermosas frases de aliento dedicadas á los alumnos, que han de ser los ciudadanos del mañana. Felicitemos al señor Director por su bien elaborado trabajo y esperamos que sus esfuerzos sean recompensados al menos con el agradecimiento de los alumnos. De ese discurso tomamos lo siguiente:

"Aquellos jóvenes que han sabido comprendernos y que son hoy nuestros mejores colaboradores en la obra de la educación de la voluntad, sacarán provecho de nuestras enseñanzas, y brillarán mañana, con luz propia, como brillan los soles en el firmamento. Los otros, en cambio, que no quieren comprendernos, que á pesar de nuestras advertencias prefieren todavía el ocio al trabajo, la calle al colegio, y miran el estudio como un pasatiempo frívolo, no aprovecharán y en caso de brillar algún día, será con la luz efímera y engañosa, como esos fuegos fátuos que se levantan de los pantanos,

En breve

dejará nuestro estimado amigo el Licenciado don Pedro León Páez h. la vida de soltero, para formar un hogar; lleva por compañera de vida, nuestro amigo Páez, á una de las más distinguidas señoritas que adornan la sociedad herediana, la señorita Talía Trejos. Vayan para la futura pareja, nuestros parabienes.

Exámenes

Parece que los rendidos últimamente por nuestros compatriotas estudiantes en Chile, han sido muy buenos, cosa que honra mucho, tanto á los jóvenes estudiantes, como á nuestra querida patria. Nos complacemos en enviarles desde aquí un caluroso apretón de manos.

En Cartago

Parece que se ha desarrollado nuevamente la escarlatina. Llamamos la atención á quien corresponda, á fin de evitar un posible contagio.

Circo

Próxima á llegar á esta capital está la Compañía de Acróbatas "Guillete." Llega oportunamente, ya que este bendito San José no tiene diversión alguna para los que se quedan sin temporada de campo.

Para la Granadilla

ha partido la apreciable familia republicana de don Jesús Coto. Que se diviertan mucho en la temporada son nuestros deseos.

Del Salvador

Ayer se recibió en ésta el siguiente telegrama: "Terminadas elecciones, triunfo completo comicios electorales Pedro José Escalón.—Salud.—J. M. Roldán.

A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m.; de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.

MANUEL VARGAS R.

Suplicamos

á los agentes de esta Empresa periodística, tengan la bondad de enviarnos los fondos que nos adeudan.

El Administrador.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

RICARDO COTO FERNANDEZ y Tobias Gutiérrez Valverde

PASANTES DE ABOGADO

OFICINA DE "EL DERECHO"

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago *no se curan con hambre.* Las enfermedades del estómago *no se curan con purgantes.*



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia? El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards" convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.

- 6º—Estrañamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son cono cidas y vendidas en todas las NOTICIAS DEL MUNDO. Pídense copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección, Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

Espacio disponible



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

ES LA MEJOR POR SU PUREZA

UNICOS AGENTES EN SAN JOSE

W. STEINFORTH Y Hno.

PÍLDORAS

del Dr. AYER

Curan la Dispepsia,
 Estreñimiento,
 Jaqueca y Desarreglos
 del Estómago,
 Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales,
 Son azucaradas,
 Son purgantes.

“Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia.”

A. MARTINEZ VARGAS,
 Catedrático de Medicina,
 Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca.
 Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarpaparrilla
 del
Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
 Los Músculos se Ponen Fuertes,
 Los Nervios Cobran Vigor,
 y se Rebosa Salud.

Zarpaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarpaparrillas.

Porque solo es verdad
 del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomiendo alguna nueva Zarpaparrilla de la que nada sepáis.

Preparada por el
 Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Zapatería
 Salomón Vargas.

En este taller, situado frente al bufete del Licenciado don Anibal Santos, se elabora calzado para todos los gustos, hasta los más exigentes, y también hay para todas las bolsas, desde la más repleta de colores hasta la que ya tiene el hipo de la agonía. El calzado de partida que elabora, satisface á los pobres en esta presente crisis porque atravessamos. ¡Ocurrid!

APIOLINA CHAPUTEAU

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

VINO Y JARABE
 de QUINA y HIERRO
 de GRIMAULT y C^{ia}

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diabetes. Son excelentes para combatir el mareo.

La Antipirina del D^r KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA
 de CHAPOTEAU

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la peptina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliás.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Confite vegetal, Laxativo Refrigerante
 Contra el ESTREÑIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE
 Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS